
UNA APROXIMACION AL CUSQUEÑISMO

Luis Nieto Degregori

CUSQUEÑISMO ES LA PALABRA con que se ha bautizado al sentimiento de profunda identificación de los cusqueños con su ciudad. Es casi un axioma, en la sociedad cusqueña, que este sentimiento se traduce en un afán, personal y colectivo, de trabajar por el progreso del Cusco, por devolverle el lugar de importancia que tuvo en épocas pasadas. Seguramente ésta es la razón por la cual es poquísimos lo que se ha escrito sobre este sentimiento tan presente en la vida de los cusqueños.

Una indagación en la naturaleza del cusqueñismo se justifica, no obstante, no tanto por la escasez de trabajos sobre el tema cuanto por el lugar central que últimamente el cusqueñismo está ocupando en el discurso de las élites políticas e intelectuales de la ciudad imperial. Es necesario, por lo mismo, aun a riesgo de herir la sensibilidad de muchos cusqueños, preguntarse si es tan cierto que el cusqueñismo tiene gran fuerza movilizadora o si, por el contrario, dado que es un sentimiento que se nutre principalmente de la exaltación del pasado grandioso del Cusco, predominan en él los efectos retardatarios.